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«Честь — это подарок, который мужчина делает сам себе». Вообще интересно поговорить 
с ребятами до просмотра и после, как они понимают идею Чести. В чьих поступках она 
проявилась и как? Что это за подход к жизни, когда говорят: «Душу — Богу, жизнь — 
Родине, честь — никому»? Очень хороший вопрос. На который каждый должен знать свой 
ответ.  

Главная мысль, которую мы должны донести до ребят, что честь — это образ жизни. Это 
здесь и сейчас, а не только в особом героическом случае. Это каждый день. Быть честным, 
помогать другим, не оставаться в стороне, смотреть прямо и смело — честь. Ответить, когда 
спрашивали не тебя, но все молчат? Честь. Иметь и поддерживать достойную репутацию — 
честь.  

Но это лишь начало. Чего стоишь ты и твоя честь, узнаешь лишь в испытаниях, соблазнах. 
И они приходят. Полезно заметить разницу в поведении героев. Подчеркните её. Костик 
нашёл собаку, нарушает правила и хочет скрыть. Он даже играет в «казино» на еду, чтобы 
накормить пса, но проигрывает. Кажется, хорошее дело, пытался же? Нет. Это бесчестный 



поступок и жалкие попытки решить проблему. Человек чести отвечает за свои дела и не 
оставляет питание подопечного на волю случая. Взялся — держись, любой ценой. Отдай 
своё! Костик же пытался легко отделаться, выиграть и отдать. Упаси нас Господь от таких 
«добреньких». 

В итоге пёс остался и без еды, и без защиты, и его таки забрали. Несовместим такой 
воровской подход с духом воина. Гриша — другое дело. Сразу пошёл решать вопрос по 
существу. А когда столкнулся с Марком и его подлыми делами — не прошёл мимо. Опять 
взял на себя ответственность, смотрел ему в глаза. Но. И это очень важно. Не лез на рожон, 
не оскорблял сам. Не уподоблялся. Одерживал моральную победу. А без моральной любая 
другая не имеет смысла.  

На этом фоне особенно жалко и отвратительно смотрится Марк, «играющий» в ставки на 
еду, когда знает ответ наверняка. А ведь Костик от него не так далеко ушёл. Сама попытка 
выиграть что-то «на удачу» уже противна русской природе. За доблесть, молодечество, 
удаль — пожалуйста. Ставки, карты и пр. — удел шакалов. Гриша обещает разобраться со 
всем «казино». Следовательно, и с делами Костика тоже. Никаких оправданий. Казино 
существует, пока кто-то в него хочет играть.  

Главное испытание, которое Гриша проходит, это даже не Марк. Это директор корпуса и 
его преподаватель. Какими бы они ни казались хорошими, они верят в обвинения, 
вынуждены «реагировать». Не наш уровень. Не тот. Гриша стоит, не дрогнув перед ложью и 
напраслиной. Человек чести. Не пытается оправдаться, сбросить вину на других. Подставить 
их. Его ответ: «Виновные будут наказаны». Ничего себе. По-русски. 

Пусть стыдно потом будет всем начальникам, когда идёт Гриша по коридору и получает 
совет и поддержку от Ушакова, Кутузова, от Царя Алексея Михайловича. Не от своих 
учителей и наставников. Финальная его победа даже не в сцене конной погони (к ней 
вообще много вопросов). Допустим, так всё и было. Финальная победа в том, что когда Марк 
приходит к нему в лазарет, Гриша и тут не помнит зла. Искренне радуется за него и даёт 
добрый совет. Он не хочет унизить или уничтожить Марка, не злорадствует. Его величие — 
в умении радоваться за другого. В умении думать о другом. Создавать, а не разрушать.  

«Моя честь — это моя жизнь. Никто не усомнится в ней». Князь Святослав даёт пример из 
Истории, как честь определяет дух народа, его путь и репутацию на тысячи лет вперёд. Кто 
думал о выгоде момента — уже прах, и никогда из него не поднимутся. Кто мерил себе по 
меркам Творца Миров — навсегда прав. Его наследие останется в веках. Никогда не 
продавай первородство за похлёбку.   



«Иду на вы…» 

Князь Святослав Игоревич 

«Некуда нам деться. Надо биться — волей или неволей. Не 
посрамим земли Русской, но ляжем здесь костьми, ибо мёртвые 
сраму не имут». 

Наследие князя Святослава заставляет нас по-новому взглянуть на роль личности в 
Истории. Простые слова, сказанные более тысячи лет назад, обладают огромной силой, 
влияют на души, на сердца. Мы чувствуем таинственную связанность ими, дух славян и 
истинной Руси, чего-то уникального для нас, навсегда завещанного предками. Говоря 
словами Пушкина: «Как много в этом звуке для сердца русского слилось, как много в нём 
отозвалось». «Иду на вы…», «Мёртвые сраму не имут», — простое и величественное кредо 
русской цивилизации. Давайте посмотрим, в чём глубокое значение того пути, которым шёл 
Святослав, великий князь Киевский. 

В те времена простая истина, что государь должен прежде всего готовиться к войне, была 
понятна из практики. Святослав наиболее последовательно реализовал эту миссию 
правителя и почти всю взрослую жизнь провёл в военных походах. В Киеве бытовые 
вопросы решала его мать, знаменитая ярая княгиня Ольга. А затем — воеводы. И 
государство не распалось, выдержало. Ведь было обеспечено главное — мир и покой, 
добытые постоянным воинским усилием лучших. Как и сейчас, как и всегда, Русь была в 
кольце врагов. Тогда ещё никому не приходило в голову думать, что можно идти на любые 
унижения, «лишь бы не было войны». Война была, будет, и в ней надо побеждать. Князь 
Святослав предпочитал вести борьбу на территории противника, лицом к лицу. Малой 
кровью и могучим ударом, как скажут потом. Что же отличало его от полководцев своей 
эпохи? Жестоких, решительных, удачливых, возможно. Его отличал русский или 
космический масштаб мышления. Борьба за будущее своего народа и всего человечества. 

Что означает послание «Иду на вы…»? Открытое объявление войны. Приглашение на 
поле брани мужей силы, умелых бойцов. Возможность увести женщин и детей подальше. 
Забота о сохранении жизни будущих и нерождённых ещё поколений в стане врага! 
Невиданная щедрость и великодушие во времена, когда набег, увод в рабство, грабёж 
считались частью удали джигита и кочевника. Великодушие, которое применялось не 
избирательно. К тем же кочевникам, что жгли русские сёла и доходили до Киева. К хазарам, 
к византийцам. Ко всем. Без лицемерия.  

Казалось бы, внезапный ночной налёт, удар в спину сулят одни преимущества. Быстрый 
успех, нажива, лёгкая кровь. Таково мышление торгашей и менял на потребу дня. Русь 
создала тысячелетнюю культуру и устояла как величайшая держава мира именно потому, 
что взгляды её вождей вслед за Святославом простирались на века. На выживание и победу 
навсегда. Что сеешь, то и пожинаешь. Почему русские — лучшие воины? Потому что 
готовились сражаться с мужами, а не грабить ночью в набеге. Почему лишь у нас есть 
массовый героизм? Потому что привыкли стоять за правду до конца, зная, что их дело 
истинное, достойное, что мёртвые сраму не имут. Почему русские смогли соединить в одно 
царство разные народы? Потому что их уважали, преклонялись перед мужеством и 
справедливостью старшего брата. Уважение нельзя купить, только заслужить. Уважают 
высоту духа, а не кнут или нож убийцы.  

Думать не о собственной сиюминутной выгоде, а о будущей мирной жизни, о сокращении 
потерь и страдания — вот это и есть загадка русской души для чужого человека. Что-то из 
этого мы впитываем с молоком матери. Что-то доносится до нас в момент знакомства со 
Святославом и его бессмертным духом. Великим воином называют того, кто побеждал 
воинов, а не сжигал и грабил города. Святослав Игоревич не только был великодушен, он 
бил печенегов под стенами Киева, разгромил окончательно Хазарский каганат, отбивал 
агрессию Византии. Своими делами он уже прочно вписал себя в историю Руси. Но ещё 
более ярко осветил он её своим личным примером.  



Важно понимать, что и в двадцатом веке одно вероломное нападение на Россию 
следовало за другим. В то время как наши предки уже в десятом веке, за тысячу лет до этого, 
вступили на совершенно другой путь. На путь сохранения и развития жизни. Что же о 
втором известном речении князя? Оно также опережало свою эпоху на много поколений. 
Запертый в крепости византийцами, он имел все возможности сдаться, откупиться и 
отправиться домой живым, чтобы закончить войну. Ведь сами осаждающие не хотели 
штурма и пролития своей крови. Таковы были обычаи века. До принципиального 
истребления славян нацистами было ещё далеко. Можно было взять и уйти. Что же князь 
ценил выше жизни? Честь земли Русской. О, это великий момент. И мы должны его 
осознать. До формирования национальных государств в Европе, до осознания себя частью 
английской или немецкой нации ещё целых 600-700 лет. А у нас уже есть чувство единства, 
русская земля, русский дух, взор предков и надежда на потомков. 

«Не посрамим же земли Русской и ляжем костьми. Ибо мёртвые сраму не имут». Редкий 
случай, когда история фиксирует так прямо кредо, что честь дороже жизни, что цель 
определяет смысл всего. Через сотни лет эта короткая фраза «мёртвые сраму не имут» 
заключает в себе великий и грозный призыв, понятный любому мужчине, если он хочет 
считать себя таковым. Чудесная сила этого кредо приводит к победе в любом случае. Даже 
павший остаётся победителем. Лишь в борьбе обретается любое право, в том числе и на 
жизнь. Потому и в полях Болгарии, в чужой земле, выйдя на бой со дружиной, Святослав 
завоевал право на мир, на жизнь и возвращение на Родину. Не униженно прося, а внушая 
врагу трепет. Когда тот стремится заключить мир как можно скорее. Слишком велика цена 
сражения с тем, кто будет стоять до конца. Торгаши и менялы умеют считать. 

В тот же год, возвращаясь на Русь, Святослав будет предательски убит печенегами на 
Днепре. Но мёртвые сраму не имут. Его действия в Византии заслужили уважение 
противника. С Русами тут же заключают союзы, ведут торговлю, пропускают корабли. 
Обращаются как с равными, а не как с побеждёнными. Именно его сын, Владимир 
Святославич, станет крестителем Руси и будет прославлен «Красным Солнышком». Великий 
сын великого отца. Ничто не было напрасным. Многие историки по достоинству оценят 
деяния Святослава. Но будут среди них и такие, кто скажет: «Святослав представлен 
образцом князя-воина, который с своею отборною дружиною покинул Русскую землю для 
подвигов отдалённых, славных для него и бесполезных для родной земли». 

Ничто не может быть дальше от правды. Слава его подвигов и создавала ту самую 
Русскую землю в сознании людей, посрамить которую нельзя. Смысл его деяний измеряется 
эпохами, и до сих пор мы ощущаем его взгляд на себе. Даже для практики: нет более 
надёжной охраны границ, чем репутация великих воинов и готовность подтвердить её 
каждый час. Всё это по праву сотворил Святослав.  

Историю делают те, кто видит дальше других, смотрит выше, думает глубже. Прожив на 
свете всего тридцать лет, Святослав Игоревич стал духовным основателем Русской 
цивилизации. Словом и делом своим он дал нам пример истинного вождя, правда о котором 
живёт века. Без интернета и телевизора. Почти вся жизнь в походах, в первых рядах среди 
воинов, ведя людей за собой и рискуя жизнью. Сон на седле, ничего для себя. Власть и 
уважение, которые заслужены, которые оправдывают сами себя. Не полагаются на 
формальности, число голосов и не ищут оправданий поражению. Какие современные вожди 
вообще достойны этого высокого звания? Немногие, и о них расскажет наша книга. Будем 
же видеть и слышать князя за своей спиной всякий день.  

Будем достойны! 
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